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爆爆，，77月以來日均月以來日均55家家PP22PP平台平台

出現問題出現問題，，且爆雷潮已經朝私募基金且爆雷潮已經朝私募基金

方向蔓延方向蔓延，，出現首家私募捲款數百億元出現首家私募捲款數百億元（（人人

民幣民幣，，下同下同））跑路事件跑路事件。。有業內人士向香港有業內人士向香港

文匯報記者表示文匯報記者表示，，PP22PP和私募兩者表面看來和私募兩者表面看來

各行其道各行其道，，但暗中有不少嫁接操作但暗中有不少嫁接操作，，一旦系一旦系

統性風險出現統性風險出現，，覆巢之下豈有完卵覆巢之下豈有完卵，，甚至上甚至上

市公司也被拖下水市公司也被拖下水。。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者

孔雯瓊孔雯瓊 上海報道上海報道

香港文匯報訊 相較前幾年的P2P清退
潮，今年發生危機的平台多為成立時間
久、資產規模逾百億、被業內視為「定
海神針」般存在的公司。有專業人士對
此解釋稱，強監管是導火索，目前看來
信用風險升溫，P2P平台風險爆發只是
第一步。

嚴監管成導火索
有金融律師告訴記者，今年首半年裡
出問題的P2P平台數量已遠遠超過了去
年全年，而且多數集中在6、7月的時間
段，這和資管新規中的「57號文」出台

不無關係。
「57號文」是銀監會（現稱銀保監

會）去年12月下發的《關於做好P2P網
絡借貸風險專項整治整改驗收工作的通
知》，要求各地在2018年4月底前完成
轄內主要P2P機構的備案登記工作、6月
底之前全部完成。但從實際操作來看，
因時間緊迫，機構無法消化遺留問題，
且資金端和資產端的不匹配程度將進一
步加大，因此央行傳來消息稱限期可以
延遲到2019年6月。
海通證券分析師姜超的一份研報認

為，嚴監管成為P2P爆雷導火索，資管

新規合規要求下，平台運營成本增加，
且不少壞賬問題在違規資產的清償處置
中提前暴露，加劇了平台的流動性緊
張。加上近期爆雷恐慌引發擠兌潮，加
劇了流動性風險上升。P2P平台的風險
爆發，可能只是信用風險升溫的第一
步。今年除了P2P，現金貸、大規模質
押股票融資的上市股東、大肆依靠負債
擴張規模的企業等也問題頻出。特別是
農商行壞賬激增，今年一季度末已經抬
高至3.26%，甚至個別農商行不良率升
至20%。

新規將創新氣象
對於資管新規刺激到P2P爆雷是否過

於嚴厲，上述律師表示，M1、M2都是
基礎M0派生出來的，現在去槓桿是必
須要做的事情，其實P2P連環爆雷之
前，已經有債市違約現象，這些都是必
經的經濟規律，不必恐懼。
也有人看到嚴監管之後的新氣象，恒

天財富董事長周斌認為，資管新規的指
導和要求，讓人看到了時代在轉換，一
方面爆雷事件頻頻，同時一扇門也在打
開，銀行理財的門檻從5萬元（人民
幣，下同）降到了1萬元，沒有硬性地
要求過去的預期收益理財，要轉變成主
動管理理財。

「57號文」提前引爆壞賬地雷

■今年首半年
裡 出 問 題 的
P2P平台數量
已遠超去年全
年。

資料圖片

香港文匯報訊 記者採訪
後發現，相較以往P2P受
害者多為風險意識淡薄的
老年群體，近期不乏高學
歷、高職位的80後、90後
「踩雷」，不少金融從業
者也出現在此行列中，有
上市金融公司員工、銀行
職員，甚至連政府金融部
門的人亦不能「避雷」。
「去年被妙資金融捲走

了200萬元（人民幣，下
同），至今沒有下文，本
來用於買房子的錢，就那
麼沒了。」在杭州一家知名金融公司任職的林小
姐，因工作關係經由熟人介紹認識了妙資金融的
管理層，想着熟人介紹會靠譜，才大手筆購買，
哪曾想到剛買不久，這個平台就跑路了。
還有金銀貓投資者吳先生稱，作為金融專

業畢業，他選擇理財產品一向較為謹慎，不敢
亂買回報利率超過7%的產品，千挑萬選並多
次比較之下，才買了利率為6%的金銀貓，孰
料也損失慘重，逾50萬元積蓄就打了水漂。
與其他金銀貓受害者接觸後，他發現「踩雷」
的還有銀行職員、金融機構員工，甚至有一位
是在地方政府金融部門工作的人。
業內人士向記者表示，目前P2P市場還處在

魚龍混雜時期，單靠熟人推薦或單看回報率，

都不足以成為認清平台本質的憑證。最好還是
要了解投資的真正標的，如果是投向實業的，
有條件的話不妨去實地考察。

受害者「談理財色變」
據上述投資者吳先生表示，金銀貓做票據
理財，但出示給投資人的票據單上，很多地方
都用馬賽克塗掉，當時雖有疑惑，但並未深
究，只是以為平台不想讓人知道一些隱私，現
在回想，票據真假都不能肯定。
栽倒在P2P上的投資者，他們目前大多談理

財色變。林小姐表示，她之後只敢將錢存在銀
行；吳先生則稱暫時很難再相信任何理財產品
了，有錢就吃掉用掉，也要比被騙掉好得多。

■金銀貓票據產品，票中部分內容被金銀貓打上馬賽克。
香港文匯報上海傳真

以為低回報就安全 高學歷也中招

托管銀行「背鍋」惹爭議
香港文匯報訊 阜興跑路至今一月
有餘，但真正引發廣泛關注的，還是
投資者圍堵上海銀行。據悉，上海銀
行是阜興系私募基金的托管銀行之
一，在阜興控制人朱一棟失聯後，投
資者報警無果之下，只能找托管銀行
討要說法。
上海銀行在阜興事件中躺槍並非唯
一個案。近期一系列的P2P和私募的
爆雷案件中，托管銀行是否應該擔
責，引來大量口水仗，不僅普通投資
者為此爭論不休，甚至中基協和中銀
協也隔空喊話。

銀行票據產品爆雷
上海金銀貓P2P平台作為內地為數
不多的票據理財平台之一，在7月份
因產生巨大資金缺口導致無法兌付投
資人本息。投資者紀先生向香港文匯
報記者表示，怎麼都想不到，平台整
體利息不高，且掛鈎銀行業務的P2P
產品也會爆雷。從紀先生出示的票據
來看，總標的為50萬元（人民幣，下
同），金銀貓將其拆分成1元起售產
品，出票人為中資背景企業，票據利
息6.4%，未有超過8%的警戒線，一
切看似穩妥。
金銀貓「爆雷」後，法人自首，公

司管理層坦言暫無能力兌付，使得投
資者開始關注銀行的責任。記者採訪
金銀貓受害者，發現不少人都圍繞銀
行責任進行討論。有投資者認為，既
然銀監會要求網絡理財資金必須經過
托管銀行，那銀行就有監管責任，否
則托管方就形同虛設。
有多位金銀貓投資者告訴記者，正

是看中這個P2P產品由銀行「無條件
兌付」，且托管銀行包括四大行和各
商業銀行。根據金銀貓的介紹，銀行
承兌匯票是由銀行開具到期兌付的書
面憑證，按照《票據法》第七十三條
規定：銀行承兌匯票由銀行承兌，銀
行承諾到期後會無條件兌付該票據金
額給予該銀承的所有人。

中基協中銀協存分歧
至於銀行到底該不該為頻頻爆雷的

P2P和私募買單，在阜興事件中，中
基協和中銀協產生了分歧。
首先是上海銀行就私募跑路闢謠，

稱所涉「理財基金」非上海銀行所發
行的理財產品，上海銀行只是多家托
管銀行之一。緊接着中國證券投資基
金業協會發文，表明在私募管理人無
法履職的情況下，托管銀行要根據
《基金法》和基金合同的約定，履行

共同受托職
責。
眼見銀行

受到中基協
側敲旁擊的
問責，中銀
協為聲援上
海銀行連發
兩文，包括
著名經濟學
家巴曙松在
內，認為銀
行托管私募
基金責權清
晰，依法依
約不承擔共
同 受 托 責
任，表態托
管機構不對
此負責。
另外在業

界看來，銀
行應該沒有
責任。恒天
財富執行總
裁、首席產品官江雲蘭告訴記者，在
此類事件中，銀行設立賬戶做資金的
進出是為了防止機構私設資金池，錢

款去向是按設立機構指令行事，對於
投資款到底去往何處，銀行是沒有過
多權力干涉的。

■■受害者在經偵窗口報案受害者在經偵窗口報案，，現場不少為高學現場不少為高學
歷的年輕人歷的年輕人。。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

日前上海阜興集團實控人失聯，涉及旗下上海意隆財富投
資管理有限公司、上海西尚投資管理有限公司、上海郁

泰投資管理有限公司和易財行財富資產管理有限公司4家私募
基金，導致159隻產品無法兌付，金額高達270億元，是內地
鮮有的有備案正規私募集體跑路事件，引發市場間不小震動。

殼公司連接P2P和私募
「爆雷從P2P傳導到私募並不讓人意外。」有不具名的私募
業內人士告訴記者，「目前不少爆雷的P2P背後都有私募的身
影。同樣，一些失聯跑路的私募，亦有實控人搞P2P吸資。」
阜興旗下私募產品針對的都是高淨值客戶，投資意隆財富的

基金產品100萬元起投，爆雷之前還有客戶購買了5,000萬元
的理財產品。同時，阜興亦佈局不少網貸平台，據天眼查顯
示，阜興涉及控股的P2P包括中投融、草根投資等較為知名平
台，其中草根投資目前投資總額逾860億元，標的由100元起
投。
有跡象指，草根投資曾為杭州鋇耐貿易公司輸血數億元巨額

借款，而鋇耐貿易公司正是阜興旗下的公司，如此就有阜興系
通過P2P平台完成自融的嫌疑。如同一根繩上的螞蚱，就在阜
興系私募出事不久後，7月31日草根投資亦觸雷，網傳草根投
資跑路，但8月3日草根投資緊急闢謠，稱只是部分項目展期
三個月，用以資產變現，網傳的「人去樓空」的草根部分員工
選擇自行離職。不過投資者憂心忡忡，生怕三個月後依然無法
兌現。
上述人士表示，業內的確有這種玩法：用一個公司做殼，殼
作為P2P的借款人，再通過私募基金的股權投資，將殼公司作
為投資標的，如此形成一個閉環，因此一人名下會有許多P2P
平台、私募機構和若干實業公司。不過，公司多了未必是好
事，一旦有環節出現資金缺口，則容易像多米諾骨牌一般坍
塌。

私募頻拆分標的出售
除阜興系跑路外，今年以來亦有不少股權私募處在失聯狀

態，部分實控人同樣佈局P2P平台。其中涉及金額較高的有私
募機構高通盛融和P2P平台善林金融，兩者背後均為同一實控
人。4月9日，善林金融爆雷，涉及600億元，一周後的4月17
日，高通盛融3.5億股權遭警方凍結。
業內稱，私募股權基金和P2P合作募錢已經不是秘密，部分
沒有能力設立私募的P2P平台，甚至頻頻出擊主動尋找私募合
作。「常常有P2P公司試圖來拆分我們的標的去賣，真是讓人
頭疼。」上海一家資管公司的高層向香港文匯報記者抱怨。
據他解釋，由於大部分P2P投資門檻很低，甚至有1元起投
的，故具有吸引大流量的條件。私募則門檻很高，投資標的
好，因此會有P2P尋求私募資管、試圖拆分私募標的出售給普
羅大眾的情況發生。
該高管強調，私募基金投資份額拆分或者收益權拆分是法律
明文禁止的操作模式，任何一家正規私募都不會允許這樣的情
況發生。一來這會使得私募變成公開銷售，二來由於購買人數
眾多，發生擠兌時，P2P公司一旦資金周轉困難亦會牽連私
募。
基金業協會數據統計顯示，截至今年7月16日，已有161家

私募機構的狀態為失聯，其中股權類私募佔比超過73%，當中
多數產品都深陷無法兌付、涉嫌非法集資、實控人跑路等危
機。

背後上市公司受牽連
此外，近期未被廣泛關注的風險點還涉及到上市企業。網貸
之家資料顯示，在不少問題P2P背後都有上市公司參股，包括
樂居財富、壹佰金融、投之家、萌小薪、投融家、多多理財等
眾多7月出事的P2P平台。
一般看來，P2P跑路或被經偵介入後，關聯上市公司會出現

不同程度的股價下跌：樂居財富跑路後，關聯的美股上市公司
盛世樂居5個交易日跌去56.85%；投之家7月13日（周五）爆
雷，珈偉股份因大股東入股投之家，7月16日（周一）跌停報
收。

■■阜興系私募跑路阜興系私募跑路，，投資者無奈圍堵投資者無奈圍堵
托管銀行托管銀行。。 網絡圖片網絡圖片
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暗通P2P 私募基金火燒身
每日5平台出事 逾161機構失聯

P2P爆雷的影響
■ 影響股權私募：殼公司做P2P借

款人，私募基金股權投資殼公司

■ 傳導至上市公司：P2P爆雷後，
參股P2P的上市公司股價波動

■ 拖累銀行聲譽：銀行為P2P做資
產托管，P2P跑路後投資人遷怒
銀行


